

## RECENSIONES

### Sagrada Escritura

KUHN, Peter. *Bat Qol. Die Offenbarungsstimme in der rabbinischen Literatur. Sammlung, Uebersetzung und Kurzkommentierung der Texte.* Regensburg, Verlag F. Pustet, 1989, 110 pp. Eichstätter Materialien, Bd. 13. Abt. Philosophie. DM. 36.-

"Escuchas la voz, pero no ves al que habla: esa voz es la de Dios en su revelación" ("que habló por los profetas"). La literatura rabínica —la de ambos Talmudim y la de los Midrashim—, usa para referirse a esa voz de Dios el término técnico *Bat Qol*, literalmente: Voz-Hija = Eco. El A. presenta 116 textos rabínicos (quedan excluidos los de los Targumim), comentándolos y contextualizándolos brevemente. Kuhn desea brindar un panorama, y por eso no sistematiza los textos; sistematizaciones indebidas han llevado, por ejemplo, a identificar apresuradamente la *Bat Qol* y la Voz del Cielo de los Evangelios (Mt 3,17; 17,5; cf. Jn 12,28). Contamos así con un instrumento de trabajo muy práctico, que reúne y traduce textos de otro modo casi inaccesibles.

M. Alexander, *osb*

BOVON, François - KOESTER, Helmut: *Genèse de l'écriture chrétienne.* Turnhout, Brepols, 1991, 140 pp. (Mémoires premières).

Tres trabajos de los dos autores nombrados con una introducción de Jean-Claude Picard componen esta obra de marcado interés para los estudiosos de los escritos bíblicos canónicos y de los apócrifos. Serio trabajo de investigación y de tesis, toma la confrontación y paralelismo, las similitudes y desemejanzas en ambas categorías de textos para interrogarse sobre la aceptación y vigencia de unos, el cuestionamiento de otros. Y es importante destacar cómo ambos autores llevan al lector al estudio de la fuente misma de la documentación, al saber valorar críticamente esa fuente, a ubicar las características de los textos, a ofrecer textos o referencias a los mismos, al trabajo de esclarecimiento de una fuente con otra, a las vías posibles de acercamiento o distanciamiento de textos. Cada página es de inapreciable valor para el estudioso y para el lector que se acerca por primera vez a este tema, pero que tiene ya conocimientos ciertos y fundamentados. Enriquece, por cierto, a todo gustoso de la Patrología, para quien el material apócrifo es texto de estudio.

M. D. Alonso, *osb*

GRELOT, Pierre: *Un Jésus de comédie, augmenté de Un Paul de farce. Lecture critique de trois livres récents*, Paris, Éd. du Cerf, 1991. 144 pp. Fr. 50.-

La gnosis contemporánea sigue siendo atraída por la figura de Jesús, mas al negar su divinidad, precisa alterar la historia. P. Grelot, exegeta de renombre, que también ha demostrado su capacidad de polemista, responde a G. Messadié, que pretende hacer una reconstrucción de los orígenes cristianos en sus obras: *El hombre que se hizo Dios*, en dos volúmenes, en el uno, una novela pretendidamente histórica, y en el otro, las fuentes de la misma, y *El incendiario. Vida de Saulo, apóstol*. P. Grelot hace de un escrito que podría limitarse a rebatir la obra de Messadié, un alegato fundamentado, con información de primera mano (todo lo contrario del devaneo enciclopédico del autor censurado) y con un juicio equilibrado, y no desprovisto de humor. El libro de Grelot, independientemente de la ocasión que lo provoca, merece ser conocido, pues en él se desvanece la solidez pretendida de la pseudo ciencia contemporánea en sus variantes orientalistas, acuarianas o racionalistas.

M. de Elizalde, osb

OGNIBENI, Bruno: *Tradizioni orali di lettura e testo ebraico della Bibbia. Studio dei diciassette Kethiv / Qere*. Fribourg (Suiza), Éd. Universitaires, 1989. xviii, 274 pp. (Studia Friburgensia, N. S., 72). FrS. 38.-

El libro del Dr. Bruno Ognibeni es el fruto de la revisión de su disertación doctoral presentada en la Universidad de Friburgo (Suiza) en 1986 bajo la dirección de D. Barthélemy y A. Schenker. Su tema es el *Kethib* (= "se escribe" o "escrito") y el *Qere* ("se lee" o "leído") que, en opinión de los especialistas en Texto Masorético, es un problema abierto a la investigación. Después del estudio fundamental de Robert Gordis (1937) encontramos una obra excelente en James Barr (1981) en la que se afirma que el *Qere* representa tradiciones orales alternativas del texto bíblico. Este punto de vista es el asumido por Ognibeni en su elección de 17 *Qere-Kethib*: el *Kethib* לֹא (=Lamed Alef= no) y el *Qere* לוֹא (Lamed Waw= a él) que pueden cambiar el sentido de la frase. En estos casos, el *Qere* sería una exégesis tradicional que se contraponen a la del *Kethib*. De manera crítica y sistemática, Ognibeni sigue las tradiciones más sólidas sobre una cuestión acerca de la que nunca existió sistema alguno de referencia y clasificación normativas. Las 17 citas analizadas son tamizadas con la exégesis del Talmud y del Midrash para concluir que la alternativa Lamed-Alef y Lamed-Waw es premasorética. El análisis textual es comparativo con las versiones masoréticas más antiguas y los escritos de Qumrán. Finaliza con 17 conclusiones particulares en las que no hay gran contradicción entre los análisis de crítica textual y los de la exégesis bíblico-literaria, con excepción de 5 casos donde hay divergencias —no oposición— entre ambos resultados. La tesis de Ognibeni, basada parcialmente en criterios espiritualistas, es que ambas tradiciones han de conservarse y valorizarse.

F. J. Weismann, oca

PRIGENT, Pierre: *L'image dans le judaïsme. Du IIe au VIe siècle*. Genève, Labor et Fides, 1991. 240 pp., il. (Le monde de la Bible, 24). Fr. 172.-

Durante los siglos II al VI, se desarrolló en el judaísmo el simbolismo religioso de las imágenes en las sinagogas y cementerios. El presente libro trata este tema incluyendo interesantes investigaciones sobre tradiciones rabínicas, exégesis de textos bíblicos, creencias e historias apócrifas que han tenido influencia en esas representaciones. Fueron violentas las reacciones iconoclastas, como las defensas de los "liberales" (que, a veces, echaron mano de la casuística). Como esta iconografía corre paralela a la que se encuentra en los monumentos cristianos de la misma época, resulta muy útil conocer este estudio para tener un cabal conocimiento de ese caudal cristiano de tanta importancia. La exposición es clara y erudita; el A. ha incluido múltiples dibujos lineales que acrecientan el valor del texto, un estudio de una catacumba romana recientemente descubierta (1955) y un léxico.

M. R. de Nevares, *osb*

KELBER, Werner: *Tradition orale et Écriture*. Paris, Éd. du Cerf, 1991. 332 pp. (Lectio divina, 144). Fr. 200.-

El fenómeno de la "oralidad" contrapuesto al de la "textualidad" ha sido últimamente objeto de estudio por parte de muchos lingüistas, quienes han logrado describir una psicodinámica específica de la mentalidad estructurada oralmente. El A., profesor de la Rice University de Houston (Texas), aplica los aportes de esta lingüística al estudio de la transmisión de las Escrituras, de la tradición oral y de su fijación por escrito y a su interacción en los diversos momentos de la tradición cristiana primitiva. Luego de un capítulo sobre la transmisión sinóptica precanónica dedica dos capítulos al Evangelio de Marcos sobre el que ya ha publicado varios trabajos. En un capítulo dedicado a Pablo, pone de relieve la preferencia del Apóstol por la oralidad, lo que ayudaría a comprender su sensibilidad, en el contexto de la controversia sobre la ley, ante "los efectos perturbadores de la reificación escrita de la Palabra de Dios" (p. 244). Por último, analizando desde esta perspectiva los relatos de la Pasión, concluye que el evangelio escrito, más que desarrollo, es la "antiforma" o contrapunto del discurso oral que le ha precedido. En fin, el A. abre sobre la exégesis neotestamentaria perspectivas nuevas y sorprendentes en orden a articular una verdadera hermenéutica oral, esfuerzo que merece nuestra atención.

P. L. Allende, *osb*

## Teología

VOICU, Sever J.— CERETI, Giovanni: *Enchiridion Oecumenicum. Documenti del dialogo teologico interconfessionale ...* Bologna, Ed. Dehoniane, 1986-1988. Vols. I-II. Lit. 160000.-

El sólo enunciado del contenido de estos dos volúmenes, impresos en fino papel biblia, que totalizan cerca de 2500 páginas, es suficiente para comprender la importancia del trabajo realizado por los editores con el apoyo del Centro pro Unione de Roma. El material del primer volumen era ya en buena parte accesible a través de la obra del mismo nombre del P. Adolfo González Montes, de la Universidad de Salamanca (1986) y la recopilación de Harding Meyer y Lukás Vicher bajo el título: "Growth in agreement" (Ecumenical Documents II, Paulist Press - World Council of Churches, 1984). Pero aquí podemos ver cómo se despliega el diálogo entre las Iglesias, no sólo el que orgánicamente sostiene la Iglesia Católica sino también los que desarrollan las otras confesiones cristianas entre sí, cerrándose el tomo con el Documento de Lima, más conocido como el BEM, producido por la Comisión de Fe y Constitución del Consejo Mundial de Iglesias. Especial interés revisten las declaraciones que, como anotan los autores, se anticipan en casi medio siglo al nuevo estilo de diálogo teológico entre las Iglesias. En tal sentido, podemos encontrar la declaración ortodoxa rumana-anglicana de Bucarest, 1935, sobre la Eucaristía y la que sobre intercomión suscribieron anglicanos y vetero católicos en 1931-32. La recopilación del segundo volumen es aún más interesante y novedosa, ya que, en lo que puede considerarse una obra única en su género: reúne los diálogos interconfesionales en el plano local. Su relevancia se debe, ante todo, a que ese plano muy a menudo ha sido de una gran fecundidad y ha preparado y anticipado el asumido por las Iglesias en un nivel internacional. En efecto, la relación ecuménica en cada lugar ofrece sus particularidades, y en ciertos casos, el redescubrimiento fraterno ha llevado consigo la necesidad de una reflexión teológica, sea de buscar soluciones prácticas a cuestiones como el reconocimiento del Bautismo o la atención de los matrimonios mixtos. Australia, Bélgica, Canadá, Francia (con el aporte del Grupo de Dornbes), Alemania, Gran Bretaña, Noruega, Italia y Suiza son más o menos previsibles como canteras de elaboración de diálogos. Estados Unidos, en su diversidad confesional, ofrece una amplia gama de encuentros, entre los cuales pueden destacarse los sostenidos entre católicos y luteranos. Pero también Filipinas, Ghana, Hong Kong y Taiwan ofrecen sus aportes, en todos los casos respecto al Bautismo. Con posterioridad a la edición, en la Argentina la Iglesia Católica, la Evangélica Luterana Unida y la Evangélica del Río de la Plata alcanzaron una Declaración común sobre la validez del Bautismo, que en alguna futura edición de la obra podrá ser incluida. Por lo demás, América Latina está conspicuamente ausente de este volumen, signo de que aún falta encarar, sea a nivel del CELAM como de los episcopados locales y de las facultades de Teología una elaboración conjunta con nuestros hermanos no católicos en el continente que se refleje luego en los grandes documentos internacionales. Por su naturaleza misma, este *Enchiridion Oecumenicum* necesitará una permanente actualización, en futuras ediciones que nos atrevemos a es-

perar de la perseverancia de autores y editores. Es de esperar que las Iglesias también perseveren en el esfuerzo que da lugar a esta espléndida obra y que haya un fluido ir y venir de las reflexiones y los estudios con la realidad de la vida de las mismas Iglesias. Lo único que no pueden permitirse es dejarse vencer por el cansancio y el desánimo frente a los resultados medidos a escala humana o al surgir de nuevos problemas que, como los que detienen hoy el diálogo católico-ortodoxo, son pruebas que deben superarse en el camino hacia la unidad perfecta.

N. Padilla

LAURENTIN, René: *María del Rosario de San Nicolás. Manifestaciones asumidas pastoralmente por la Iglesia*. Buenos Aires, Ed. Paulinas, 1991, 168 pp., ill.

La lectura de este libro invita a meditar en la cercanía y el amor de Dios que quiere renovar la Alianza con su pueblo por medio de María. El A. hace referencia a los mensajes de la Virgen analizándolos teológicamente. Las frecuentes citas escriturísticas resultan ser un hecho nuevo y singular en la historia de las apariciones. El mensaje de San Nicolás para el A. es ante todo de conversión, de oración y de esperanza. Destaca la actitud prudente del Obispo. Concluye afirmando que lo más importante son los frutos, que ya se han manifestado abundantes en cuantos recogen el llamado de la Madre.

M.†. Ferrari, osb

PAPROCKI, Henryk: *La Promesse du Père. L'expérience du Saint-Esprit dans l'Église orthodoxe*. Paris, Ed. du Cerf, 1990. 152 pp. (Théologies). Fr. 99.-

El A., ortodoxo polaco, recurriendo al testimonio de la iconografía, la experiencia de los místicos y una amplia bibliografía que incluye a los Padres de la Iglesia indivisa y a autores modernos, principalmente ortodoxos, nos ofrece una síntesis de la experiencia del Espíritu Santo en la Iglesia ortodoxa, ya que, nos dice, ésta no posee una teología del Espíritu Santo definitivamente desarrollada y sistematizada. La obra, que consta de tres partes: fundamentos bíblicos, adquisición del Espíritu Santo y su relación con la Iglesia, no admite una lectura rápida y nos muestra qué profundas son nuestras diferencias de mentalidad y de cultura con el Oriente. Estas diferencias nos complementan y enriquecen pero son también un obstáculo para alcanzar la plena unidad, tema que el A. trata en el último capítulo.

M. E. Suárez, osb

DUJARIER, Michel: *L'Église-Fraternité. I. Les origines de l'expression "adelphotès-fraternitas" aux trois premiers siècles du christianisme*. Paris, Ed. du Cerf, 1991. 108 pp. Fr. 85.-

No es común para nosotros comentar una obra proveniente de la Iglesia africana de hoy. Se trata de la primera parte (que abarca hasta el s. III) de un estudio sobre los orígenes de la expresión "fraternidad" a través de los textos del AT y NT y de los autores, cristianos y no cristianos, griegos, orientales y latinos. El A., francés, teólogo y profesor de patrología en el Seminario de Benín, analiza, en cada caso, el uso del vocablo para determinar su origen y sentido, concluyendo que se trata de un nombre común, específicamente cristiano, para designar a la Iglesia local o universal. La segunda parte extenderá la investigación a los ss. IV-VI y la tercera ofrecerá las conclusiones.

M. E. Suárez, *osb*

LÉONARD, André: *Le fondement de la morale. Essai d'éthique philosophique générale.* Paris, Éd. du Cerf, 1991. 384 pp. (Recherches morales). Fr. 195.-

El A., Obispo de Namur, Profesor de la Universidad de Lovaina en la especialidad de filosofía moral, nos entrega el presente trabajo abordando la problemática de la moral general con un lenguaje claro y accesible, fruto de su experiencia pastoral y docente. Ese mismo espíritu lo lleva a desarrollar el pensamiento estrictamente filosófico en este campo antes que el teológico. Hace una exposición metódica de los conceptos de base de la ética filosófica, dejando librada al lector la toma de posición ante los diferentes presupuestos descritos. Pero no de un modo neutro sino trasluciendo su postura situada bajo una inspiración netamente tomista. Luego de transitar por entre los postulados sobre el acto humano voluntario, su relación con el valor moral y la de este con la norma de conciencia y la ley natural, según las premisas de las más diversas escuelas, el extenso VI —y último— capítulo nos lleva a concluir que una ética puramente filosófica ignora las condiciones concretas últimas del obrar y que, aún siendo necesario defender la independencia de la disciplina filosófica de la teológica, la filosofía moral debe subalternar sus conclusiones a las de la teología moral, o integrarlas, a título de instrumento, al campo de esta última. Libro útil y provechoso para el contexto actual —pluralista— del debate ético y para quienes se inician en su estudio.

S. Bell, *osb*

SCHÖNBORN, Christoph op: *Risurrezione e reincarnazione.* Casale Monferrato, Piemme, 1990. 94 pp. (Risposte della fede). Lit. 9500.-

"Desde los comienzos del cristianismo, la confesión de la fe en la resurrección de la carne forma parte del patrimonio de fondo de la fe cristiana". Después de indicar claramente su posición, el A. desarrolla este artículo del Credo —uno de los más discutidos y atacados en nuestros días— destacando la importancia fundamental de la resurrección de Cristo y presentando nuestra resurrección como consecuencia de aquella. En la segunda parte: Reencarnación y fe cristiana, habla de la actitud del cristianismo primitivo (gnosticismo, antropología cristiana,

Ireneo de Lyon, Orígenes con respecto a la reencarnación. Finalmente trata sobre: La resurrección hoy: la respuesta de la fe. En el Posfacio, el traductor comenta el método del A. "que podríamos llamar método de la concatenación de los dogmas, y que en el fondo era ya el de los grandes Padres de la Iglesia". Exponente insigne de este método, "particularmente útil e importante para la teología contemporánea", ha sido Hans Urs von Balthasar, de quien el A. fue discípulo y amigo. Libro pequeño en tamaño, pero grande, muy grande en valor. Esperamos su pronta traducción al castellano.

B. Bianchi di Carcano, *osb*

*Paolo VI e il rapporto Chiesa-Mondo al Concilio. Colloquio internazionale di studio. Roma, 22-23-24 settembre 1989. Brescia-Roma, Instituto Paolo VI- Ed. Studium 1991.xviii, 350 pp. (Pubbl. dell'Istituto, 11). Lit. 50000.*

El Coloquio Internacional de Estudios promovidos por el Instituto Pablo VI en Roma (22-24 de setiembre de 1989) se ocupó del último período del Concilio (IX-XII/1965) y, de modo especial, de la Constitución *Gaudium et Spes* y de la Declaración *Dignitatis humanae*. El Presidente del Coloquio fue el Cardenal Hamer y entre los participantes quisiera mencionar, por su destacada actuación, a Roger Aubert (Louvain-La-Neuve) y Georges Cottier (Fribourg-Genève) cuyos recientes estudios sobre la problemática de la no-creencia y la francmasonería son de gran importancia. Son de gran interés las reacciones de los participantes no-católicos a las intervenciones del Papa Montini en la elaboración de *Dignitatis Humanae*: de parte de la Ortodoxia-rusa, el Judaísmo (Prof. Gerhart Riegner, del "World Jewish Congress"), el Islam, la Comunión Anglicana y también un representante de la Europa Oriental. Las diversas ponencias, testimonios y debates reunidos en estas Actas destacan los valores teológicos especiales del laicado y su incidencia en la vida política de las naciones. La no-dicotomía Iglesia-Mundo revela una especie de "twofold Psychology" del cristiano que vive, a la vez, en la Iglesia y en el mundo. Desde esta perspectiva, la libertad religiosa es, según lo ha dicho Juan Pablo II en numerosas oportunidades, la base fundamental de todas las manifestaciones posibles de la libertad basada en el derecho y la equidad, propios de toda sociedad genuinamente plural. Conviene recordar las expresiones siempre valiosas del Cardenal Agustín Bea, estrecho colaborador de Pablo VI: "La libertad religiosa posee un valor absoluto cuya aplicación debe ser universal y no restringida a ningún país en particular".

F. J. Weismann, *osa*

RAIMUNDO LULIO: *L'Art bref*. Traduction, introduction et notes par A. Llinarès. Paris, Éd. du Cerf, 1991. 194 pp. Sagesses chrétiennes. Fr. 132.

Raimundo Lulio (1232(?)-1316) escribió su *Arte breve* en Pisa (1308) como un resumen de su *Arte general* último (1305-8). Como es sabido, Lulio intentó desarrollar un peculiar método universal para alcanzar y poseer la Verdad. Para

ello se fundamentó en la metafísica y en la teología. El autor catalán partía de la noción de dignidad (también la denomina virtud y razón) divina; son las dignidades-virtudes esenciales a la Divinidad: las atribuye sucesivamente a la paternidad, a la filiación y a la procesión. El Arte breve está dividido en trece partes que corresponden a la división del Arte general. Son interesantes los presupuestos islámicos que Lulio utilizó y reinterpretó con criterios apologeticos: En cierto sentido, podrían ayudarnos a pensar el Islam hoy en día desde una perspectiva ecuménica y dialógica.

F. J. Weismann, oca

BONZANI, Antonio: *La teología en el magisterio episcopal de Medellín*. Montevideo, Inst. Teológico del Uruguay Mariano Soler, 1992. 172 pp. (Libro anual, 1989, 14).

Antonio Bonzani publica parte de su tesis doctoral presentada en la Facultad Teológica de Italia septentrional (Milán, 1989) dirigida por Monseñor Giuseppe Colombo. La Conferencia Episcopal Latinoamericana de Medellín ha ofrecido una rica teología subyacente en su compromiso pastoral. Medellín fue evidentemente una manifestación pastoral que implícitamente posee una gran riqueza teológica. La elucidación de sus premisas teológicas posibilita comprender mejor sus implicaciones pastorales que no son sólo y directamente latinoamericanas sino también universales. Para Bonzani lo característico de la teología de Medellín son los conceptos de "signos de los tiempos", "desarrollo" y "liberación". Estas categorías no son ni primaria ni exclusivamente sociopolíticas (el olvido de esta afirmación condujo a tristes desencuentros y errores) sino básicamente teológicas con incidencias en todos los aspectos de la realidad. La "teología profética" (C. Geffre) de Medellín es para Bonzani un locus del que debemos extraer todas sus virtualidades.

F. J. Weismann, oca

LÓPEZ ROSAS, Ernesto sj: *Evangelizar*. Buenos Aires, Ed. Clarétiana, 1992. 208 pp.

Es reconfortante leer, entre las múltiples publicaciones referentes al V Centenario de la Evangelización de América Latina, este libro dedicado a profundizar el texto completo de la Exhortación Apostólica de Pablo VI *Evangelii Nuntiandi*, que viene a ser como la carta magna... de lo que hoy llama el Papa Juan Pablo II "Nueva Evangelización". En dos temas se hace como más nítido el pensamiento sólido y la calidez sacerdotal del A.: 1) *la liberación*, tema tan controvertido: "Sólo el tiempo hace decantar las tesis secundarias y las fundamentales, las que verdaderamente convocan y tienen algo de eternidad" (p. 84); 2) *el espíritu del evangelizador*: "...la ternura supone cuidar al pueblo... una actitud de fondo que se traduce en celo, fervor..." (p. 193). En suma, un libro donde se puede encontrar "un buen camino de discernimiento y por tanto de ubicación de cada uno en su puesto, en la tarea de evangelizar..." (p. 176).

D. C. Zaltzman, osb

*Bibliografía teológica comentada del área iberoamericana. Vol. 15. 1987. Buenos Aires, ISEDET, 1991. 670 pp.*

Esta publicación anual informa sobre la literatura teológica de América Latina, España y Portugal. Presta atención a todas las disciplinas teológicas en las diferentes Iglesias cristianas. Con respecto a las ciencias humanas que prestan a la teología todo su sistema de signos, lenguaje y la elaboración esencial de la praxis humana, se han tomado en cuenta las obras básicas que ofrecen nuevas perspectivas, conceptos o métodos de investigación. La clasificación comienza con las ciencias sociales, llevando ésta un orden epistemológico: datos de realidad, reflexiones y teoría. También las distintas ramas de la teología se organizan de la praxis a la teoría, o sea, de la teología práctica a la especulativa. Al comienzo de algunas secciones del diagrama, cuando resulta conveniente, se efectúan envíos a otras secciones que puedan estar en relación de complementación. Hay índices de temas, bíblico, ecuménico, de autores.

• M. Maciel, osb

## Monástica

BIANCHI, Enzo: *Le manteau d'Élie. Itinéraire spirituel pour la vie religieuse. Abbaye de Bellefontaine, 1991. 138 pp. Vie monastique, 26. Fr. 77.-*

En estas páginas sobre la vocación, la vida común, la perseverancia, el prior de la Comunidad monástica de Bose, se dirige directamente a sus hermanos y hermanas comprometidos en la vida monástica; pero su obra concierne no menos a todos los cristianos ya que lo esencial de la vida cristiana, tanto en el celibato como en el matrimonio, es acoger el don que Dios nos hace, de vivir radicalmente el Evangelio. Cada capítulo es un comentario a la Regla de la Comunidad de Bose con numerosas citas a la RB (40) y muchísimas más a la Sagrada Escritura. Un libro sobre espiritualidad monástica actual para "saborearlo", ponerse cara a cara frente a la "llamada", y ser cauce de respuesta en la radicalidad de la vida cotidiana.

M. Maciel, osb

BUNGE, Gabriel: *La paternità spirituale nel pensiero di Evagrio. Comunità di Bose. Ed. Qiqajon, 1991. 126 pp. Spiritualità orientale. Lit 14000.*

El A. de este estudio es un especialista extremadamente competente y al mismo tiempo hombre de fe y de oración constante. Interpreta los textos de Eva-

grio Póntico confrontándolos con las más penetrantes evaluaciones de hoy sobre las zonas de sombra de la gran tradición cristiana. Este ensayo sobre la paternidad espiritual en el pensamiento de Evagrio nos lleva a descubrir el sentido auténtico de toda paternidad: dar la vida, ofrecer al otro el espacio necesario para que sea plenamente él mismo. El sentido de la verdadera filiación es la libre acogida de sí mismo como ser en relación. Evagrio, discípulo de Macario el grande y de Macario el alejandrino, aporta a la antigua espiritualidad monástica su contribución más original. Hace una síntesis sólida que parte de los hechos salvíficos de la revelación y armoniza el ejercicio de las virtudes evangélicas con la contemplación de lo creado y de su Creador. Aunque Evagrio haya tenido un pleno conocimiento de la cultura filosófica y teológica de su tiempo y haya llegado a ser un apreciado "Abba", fue un discípulo humilde y obediente de los ancianos, que eran coptos simples y sin una formación helenística. Este lúcido examen de las fuentes del monacato oriental nos ayuda no solamente a descubrir las raíces de nuestros actuales malespares espirituales en los cuales la paternidad y la maternidad están en crisis y dejan un profundo vacío. También nos indica la dirección para salir de ellos comprometiéndonos a vivir nosotros mismos con humildad y misericordia.

M. Ela, ocso

DRIOT, Marcel: *Les Pères du désert. Vie et spiritualité*. Paris-Montréal, Médiaspaul-Éd. Paulines, 1991. 160 pp. (Maranatha, 23). Fr. 75.-

El A., monje y ermitaño del monasterio de La Pierre-qui-Vire presenta una buena síntesis de la espiritualidad de los Padres del desierto. Descubrir estos escritos como el tesoro escondido en el campo de la Iglesia y de su espiritualidad, puede ser un estímulo en nuestros días, para caminar hacia la perfección cristiana. Estos "Ancianos y Ancianas", "Abba y Amma", que han vivido la sencillez y la profundidad del buscar a Dios y encarnar el Evangelio, pueden hoy también después de quince siglos, ser nuestros maestros. Plenamente humanos y finos psicólogos nos transmiten una sabiduría de vida espiritual y dan una respuesta a muchos interrogantes nuestros. Mirar esta experiencia cristiana, admirarla es desde ya comulgar con ella y alimentar la esperanza de llegar un día a encontrarse con estos primeros peregrinos de la fe que han seguido a Cristo, amándolo en sus hermanos y a través de toda la creación.

F. Ancona, ocso

*Enseignements des Pères du désert. Hypérechios, Étienne de Thèbes, Zosime*. Abbaye de Bellefontaine, 1991. 142 pp. Spiritualité orientale, 51. Fr. 79.-

A través de dos colecciones de sentencias y las "colaciones" del abad Zósimo, recogidas probablemente por Doroteo de Gaza, este volumen de *Spiritualité Orientale* nos ofrece la enseñanza ascética de tres autores, pertenecientes a un

medio monástico culto y que vivieron entre los siglos V y VI. Las respectivas introducciones de Dom Tirot, Dom Van Parys y Dom Regnault, así como las notas e índices, sirven de guía y complemento para la lectura. Tenemos aquí tres ejemplos de esa "exhortación mutua" que alimentó y sigue alimentando a generaciones de monjes con su doctrina espiritual centrada en el amor, el temor de Dios, la humildad, el combate espiritual, la meditación de las Escrituras y la unión a Cristo. La traducción a lenguas modernas y la publicación de estas obras maestras de la espiritualidad del desierto es un gran servicio, no solo a los monjes y monjas, sino para enriquecer toda vida cristiana.

M. E. Suárez, *osb*

JUNOD, Eric: *Les sages du désert. Antoine, Pachôme, Evagre, Siméon*. Genève, Éd. Labor et Fides, 1991. 106 pp. (Entrée libre, 16). Fr. 55.-; FrS. 13.-

Dentro de la corriente de renovado interés por los Padres del desierto, este libro se interroga sobre el misterio de esa huida que termina fascinando a la sociedad y viniendo en su ayuda en tiempos de crisis. El A. nos presenta el monaquismo primitivo en sus aspectos más característicos a través de cuatro representantes muy bien elegidos: Antonio: el eremitismo; Pacomio: la vida cenobítica; Evagrio: el monaquismo ilustrado; Simón estilita como un "extremista". Se nota un cuidado de claridad y sencillez en la exposición así como en la bibliografía propuesta, cualidades propias de quien conoce bien el tema que trata. Algunas frases sobre la Iglesia, aquí y allá, delatan la filiación protestante del A., profesor de Historia del Cristianismo en la Universidad de Lausana.

M. E. S.

MAGRASSI, Mariano *osb*: *Pellegrino dell'assoluto: Bernardo di Chiaravalle, 1090-1990*. 176 pp., ill.

Un libro excelente del anteriormente abad benedictino de Noci y ahora arzobispo de Bari, que sabe introducirnos en el mundo tan grande de San Bernardo a través de "chispas", como él mismo lo dice. Nos encontramos en efecto delante de una colección de textos ya conocidos, pero que nos hablan con las maravillosas imágenes fotográficas que los acompañan y por el comentario del A. Se sigue el itinerario del hombre hacia Dios según la teología de San Bernardo; así se presentan cuatro partes: viaje y reflexión sobre el hombre; búsqueda de Dios; contemplación mística; misterios contemplados. El estilo es comprensible para todo lector de hoy, porque se traduce y se transmite el mensaje del Abad de Chiaravalle suscitando inquietudes y deseos de caminar por los mismos caminos que el Santo propone: "de la humildad hasta el éxtasis del alma con Dios, devenimos lo que somos: cristianos por los cuales Cristo tiene todo el sentido de la vida. Nuestro destino es el amor y el amor mismo es conocimiento". Es un libro bello por el contenido y por la presentación.

F. Ancona, *osco*

- GUILLERMO DE SAINT-THIERRY: *Commento al Cántico dei Cántici*. Introduzione, traduzione e note a cura di C. Falchini. Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1991. 338 pp. (Padri Occidentali medievali). Lit. 30000:

El Comentario de Guillermo de St. Thierry al Cantar de los Cantares aparece publicado por primera vez en italiano, en una traducción de primera calidad, hecha a partir de la edición crítica del texto latino —inédito— del P. Paul Verdeyen. Recensiones anteriores de otras versiones de la *Expositio* ya han tratado sobre el contenido de esta obra, que es "la expresión más elevada de la profunda vida de fe" de Guillermo. En la introducción la A. presenta un cuadro de la estructura del Comentario, que considera particularmente importante para una comprensión más profunda del mismo. A esta comprensión contribuyen también las extensas, excelentes notas, que explican el significado de términos y locuciones latinas y comentan la doctrina espiritual de Guillermo en base a sus más relevantes obras. En el apéndice la A. ha incluido el *Epithalamium* (primera traducción italiana), segundo escrito de Guillermo sobre el Cantar, que se supone es fruto de sus conversaciones con Bernardo en la enfermería de Claraval.

B. Bianchi di Carcano, *osb*

- VELITCHKOVSKIJ, Païssij: *Autobiographie d'un Starets, Suivie, en annexe, de plusieurs textes sur la vie monastique*. Présentation de T. Spidlik. Abbaye de Bellefontaine, 1991. 230 pp. Spiritualité orientale, 54. Fr. 87.-

Païssij Velitchkovskij (1722-1794) llega a ser monje en Ucrania, con el deseo intenso de encontrar un maestro espiritual. Los largos años de búsqueda de monasterio en monasterio le conducen al Athos donde, a falta del maestro espiritual deseado, descubre las obras de los Padres griegos y de Niló Sorskij. Rápidamente se congregan discípulos alrededor suyo. Funda así la renovación espiritual en el retorno a los Padres y a la Oración de Jesús y para esto emprende un importante trabajo de traducción y edición en el cual la obra maestra será la traducción eslava de la Filocalia. Su autobiografía recorre los veinte primeros años de su vida. Este texto es un documento de primer valor para hacer revivir el clima espiritual de la época. Los hechos cotidianos representan para Païssij el humus fértil en el cual ha podido germinar y desarrollarse su ideal monástico. La riqueza de doctrina y de experiencia espiritual que se puede atisbar, se expresa en plena madurez en algunos documentos inéditos reunidos en los anexos como enseñanzas del starets Païssij.

M. Maciel, *osb*

- GENDEBIEN, Anselme *osb*: *Parole de moine. "Je prie pour ton bonheur"*. Gembloux, Duculot, 1991. 240 pp., ill. Spiritualité.

El que escribe estas líneas con corazón agradecido, conoció al P. Gendebien (1910-1988) en San Anselmo (Roma), cuando este se desempeñaba allí como pre-

fecto de los jóvenes estudiantes (1966-1971). La antología póstuma ahora publicada, es una recopilación de textos tomados de sus homilias, conferencias, cartas y otros documentos. Nos muestra a un maestro de la vida espiritual, con una sólida doctrina en continuidad con la más genuina tradición monástica. Su sincera veneración por la RB lo llevó a colocarla en su verdadero lugar: "¡La Regla de las Reglas es el Evangelio!" "¡La regla de la Regla es la vida!" (p. 51). En sus escritos le otorga una especial importancia a la *vocación filial*: "Somos monjes porque somos cada vez más hijos de Dios" (p. 36), y a la *vocación por la unidad*: "¿Qué vive el monje?: la unidad" (p. 171). De su experiencia de formador resalta una auténtica libertad de espíritu y un profundo respeto por el misterio del otro, adquiridos en un largo y sufrido caminar. "Llegó el día en que comprendí que mis actitudes y reacciones (bien intencionadas), se convertían en 'presiones morales', que impedían al otro sentirse libre y le imposibilitaban amar... Ahora los dejo libres y permanezco libre... Como Barsanufio puedo decirte: 'He aquí la exigencia, tú verás'... Es como si quisiera mostrarle la meta con toda mi convicción, pero agregándole: 'Ahora haz lo que te parezca, y como tú quieras, que a mí me da lo mismo'" (p. 238) (De una carta a una superiora, 23 de febrero de 1983).

P. Alurralde, osb

## Espiritualidad

*Amore del Bello. Studi sulla Filocalia. Atti del "Simposio Internazionale sulla Filocalia", Pontificio Collegio Greco, Roma, novembre 1989. Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1991. 294 pp. (Spiritualità orientale). Lit. 30000.*

En el Colegio Griego, de Roma, se celebró en 1989 un simposio sobre la Filocalia, y reunió a un notable grupo de especialistas, cuyas contribuciones se editan en este volumen. La importancia de la magna recopilación de textos espirituales de la antigüedad patristica y del medioevo bizantino, publicado por Nicodemo del Monte Athos y Macario de Corinto, en Venecia, en 1782, se debe en gran medida a la difusión que tuvo en Rusia, a partir de la traducción eslava de Paisio Velichkovski (1793) y a la más amplia que Teófano el recluso dio a conocer en 5 volúmenes (1877-1889). Después de la Revolución de 1917, la emigración trajo a Occidente ese gran movimiento filocalico que desde hace 70 años ha renovado la espiritualidad cristiana, con un triple acento: retorno a los Padres, atención a la oración del corazón, apertura "ecuménica" a la tradición todavía única de la Iglesia antigua. De las relaciones ledas en el Simposio, señalemos la de K. Ware, que es una excelente caracterización del espíritu de la obra, marcada por Evagrijo y por Palamas, y que refleja la visión atonita de la existencia cristiana, propuesta a todos los fieles, y no solo a los monjes. La época en que se publica la Filocalia, sus circunstancias, sus características teológicas, la renovación espiritual alentada por ella y que es también causa de la misma, son estudiados por G. Podskalsky, E. Morini y E. Citterio, mientras que M. Van Parys, en un lúcido artículo, profun-

diza en el análisis de la versión de Teófano, comparándola con la griega y la eslava de Paisio, y muestra el criterio más práctico y cenobítico, seguido por el obispo-solitario, y que lo lleva a una mayor valoración de la tradición que encarna Casiano. Finalmente, y sin citar otras contribuciones importantes e interesantes, mencionemos el estudio de E. Lanne sobre "Casiano, discípulo de Evagrius", que es un luminoso testimonio de la unidad vital de la tradición. Todo el volumen alienta, con las necesarias precisiones históricas y técnicas, a una profundización espiritual, en la magnífica tradición de la oración del corazón, y muestra cómo la vocación del monje, tan especial en sus metas, es siempre espejo y estímulo para la vida de los fieles.

M. de Elizalde, osb

BÉRIOU, Nicole - BERLIOZ, Jacques - LONGÈRE, Jean: *Prier au Moyen Âge. Pratiques et expériences (V-XVe siècles)*. Textes traduits et commentés sous la direction de ... Turnhout, Brepols, 1991. 350 pp., ill. (Témoins de notre histoire).

Este libro nos presenta la oración como práctica fundamental de la Edad Media. Se trata de una obra de un equipo de especialistas del pensamiento religioso medieval acompañada con numerosos textos (en general, inéditos) y su comentario, agrupados por temas: en una primera parte, textos de oración; luego, ejemplos de la vivencia de la oración; y por fin la reflexión sobre la oración. No sigue un orden histórico, ya que, como dice en la introducción, pretende presentar elementos que se encuentran a lo largo de toda la Edad Media. Es una obra valiosa para iniciarse en la enorme riqueza de la religiosidad medieval.

M. G. Scanavino, ocsa

VELASQUEZ, Fernando sj: *Reconciliación y nueva evangelización*. Bogotá, CELAM, 1989. 88 pp. (Vº Centenario, 29).

Aunque algunas referencias a la Reconciliación no son suficientes para justificar el título que se le ha dado, ésta catequesis, sencilla y piadosa sobre temas como la Trinidad, los sacramentos de la iniciación cristiana, la Virgen María y San José, puede ser útil a los agentes de evangelización en el esfuerzo de profundización de la fe suscitado por la celebración del Vº Centenario, que es el objetivo de estas publicaciones del CELAM.

M. E. Suárez, osb

**Historia**

ALVAREZ GÓMEZ, Jesús cmf: *Historia de la vida religiosa*. Madrid. Publicaciones Claretianas- Inst. teológico de vida religiosa, 1987-1990. Vols I-III.

En esta obra de tres volúmenes, el A. se propone realizar un estudio que englobe cronológica y sistemáticamente todos los contenidos de una historia de la vida religiosa. El objetivo es volver los ojos al pasado, retomar las fuentes para encontrar el hilo conductor que legitime y permita explicar la realidad actual. Esto posibilitará a su vez, distinguir aquellos elementos esenciales de la vida religiosa que son simplemente fruto de un determinado contexto sócio-cultural. Esta búsqueda de inteligibilidad solo se podrá alcanzar si se realiza desde la realidad eclesial en que viene a la existencia. El estudio se desarrolla bajo dos aspectos: el histórico y el teológico. Es teología, porque su objeto sólo se puede conocer en profundidad desde la fe, y es historia, porque como institución humana puede ser estudiada con los métodos de la ciencia histórica. De esta forma, el A. busca encontrar respuestas a la crisis actual de la vida religiosa, "crisis que preanuncia una nueva esperanza y una nueva urgencia a la que el Espíritu también dará hoy, como en el pasado, respuesta exacta".

J. M. Albar Díaz

ALVAREZ GÓMEZ, Jesús cmf: *Historia de la Iglesia en Hispanoamérica. Apéndice del Manual de Historia de la Iglesia*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1982. 56 pp.

Ya conocíamos este excelente manual de historia de la Iglesia en su tomo primero. Ahora viene a complementarlo este cuaderno más delgado (50 pp.), dedicado a la historia eclesial latinoamericana. De un manual no se puede esperar una visión muy circunstanciada de la historia, sino una mirada de conjunto. Como en el tomo principal, el P. Álvarez Gómez se destaca por su práctica división de la materia, sus esquemas didácticos y sus acertadas síntesis. Más destacada —como por lo demás sucede en la mayoría de los manuales— está la época española. En cambio la presentación del período republicano es un tanto esquemática y anodina. En la interesante enumeración de las congregaciones femeninas de origen argentino (p. 46), el A. no menciona la fundación de los monasterios de carmelitas y dominicas en la Córdoba del siglo XVII y la de la Compañía de Marta en Mendoza.

M. Matthei, osb

VAZQUEZ FERNANDEZ, Luis o de m (ed.): *Presencia de la Merced en América. Actas del I Congreso Internacional. Madrid; 30 de abril-2 de mayo de 1991 ...* Edición dirigida por ... 28043 Madrid, Revista Estudios (calle Belisana, 2), 1991. Vols. I-II, ill.

Después de los congresos de estudios que realizaron franciscanos, dominicos y agustinos para conmemorar, con ocasión del Vº Centenario de la evangelización de América, el arduo esfuerzo apostólico de sus respectivas familias religiosas cumplido en este lapso, toca ahora a la Orden de la Merced hacerlo, con este I Congreso en Madrid, y el II, en Santiago de Chile. La publicación de las Actas del I Congreso es un hito importante, un aporte significativo para la historia de la presencia mercedaria en América. No podemos señalar detalladamente su rico contenido. Después de las habituales crónicas, discursos, fotografías del evento, siguen las ponencias y comunicaciones, completando más de 1300 páginas. Son temas preferentemente históricos, referidos a los orígenes de la presencia de la Orden en el continente, y sus objetivos y métodos, entroncadas en el propósito original de la redención de cautivos y la misión. Corresponde destacar algunos artículos: la serie dedicada a los obispos mercedarios (L.J.Solla, C. Carreño Yáñez, M. Alonso Aguado), los patronazgos de la Virgen de la Merced en América, de nuestro compatriota el P. J. Brunet, y del distinguido teólogo X. Pikaza, un estudio de la visión que el cronista M. de Murúa tenía de la religión de los indios, todos en el tomo I. En el tomo II, se analizan algunas figuras, como el célebre Tirso de Molina (por E. Touron), y se hacen aportaciones a la historia de las ramas femeninas de la Orden. Cierra el volumen una nutrida serie documental, con interesantes inéditos, y una sección gráfica. Cabe, eso sí, deplorar la insuficiente corrección de pruebas, que depara al lector momentos de verdadera confusión.

M. de Elizalde, osb

SANCHEZ MARQUEZ, Manuel: *La Evangelización de América. Retrospección crítica.* Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1992. 222 pp.

Con Prólogo del Arzobispo de Buenos Aires, Cardenal Quarracino, esta obra quiere aportar su "granito de arena" al esclarecimiento de algunos puntos discutidos de la evangelización de América. Una mirada amplia sobre el conjunto de la labor de España, a partir de fuentes impresas y de estudios ya conocidos, presenta en sus distintos aspectos esa dimensión misionera. Una intención apologética anima los 13 capítulos, entre los que se incluye uno sobre "las misiones en el actual Estados Unidos". Esta publicación será útil para una primera aproximación al tema, y su orientación positiva puede balancear los excesos de crítica poco objetiva que abundan en este Vº Centenario.

I. Hernández Palmero

CARRILLO, Mariano: *...Y los laicos también evangelizaron América Latina.* Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1991. 52 pp.

Con este libro se ha deseado reivindicar, con los documentos existentes, la importancia del papel de los laicos en la evangelización de América y "rescatar del pasado a grandes olvidados". Pensamos que una mejor información sobre la acción de los laicos dará vigor al trabajo apostólico de todos los cristianos.

M. S. Bove, *osb*

MORAL, Tomás *osb*: *Mil años en tu presencia... Evocación de San Virila*. Monasterio de Leyre (Navarra), 1991. 134 pp., ill.

La leyenda del monje y el pájaro recorrió la Europa occidental de la Edad Media. En su origen estaría San Virila, abad de San Salvador de Leyre durante la segunda mitad del s. X. Con inocultable cariño por la abadía legerense y su venerable superior, el A. de este estudio se aplica a señalar la historicidad de San Virila, el entorno geográfico en que vivió y la influencia que ejerció, pues su abadiato significó una época de gran esplendor para el monasterio. Luego nos presenta la leyenda, con sus localizaciones peninsulares y en el resto de Europa, en el medioevo y hasta nuestros días; el culto y las reliquias del Santo y las representaciones iconográficas, la más antigua de las cuales remonta al s. XII. En apéndice, además de dos versiones del ejemplo, está la historia de San Virila según el cronista benedictino Gregorio de Argaiz (1675), quien se precia de ser "el primero en haber identificado el nombre del monje y el lugar que dio origen a la sagrada leyenda"

M. I. Flores, *osb*

SAN MARTÍN, Carlos María: *Monseñor Hervás. "El Obispo" de los Cursillos*. Estella, Ed. Verbo Divino, 1989. 336 pp.

No se trata de una biografía sino de un bosquejo de la actuación de Mons. Hervás, quien como obispo de Mallorca primero y después de Ciudad Real, fue impulsor y padre del movimiento de los Cursillos de Cristiandad. Aparecen con detalle los orígenes, nacimiento y evolución del Movimiento, pero especialmente la participación de Mons. Hervás en su génesis y desarrollo. El A., cursillista y periodista de oficio, ha tenido a su disposición una abundante documentación que ha aprovechado al máximo. Tal vez resulten a veces un tanto extensas las exposiciones y largas las citas de documentos íntegros, que el A. juzga importantes para facilitar a los actuales dirigentes conservar una fidelidad real y profunda, si bien ágil y flexible, al carisma inicial. De la lectura del libro emerge la simpática figura de Mons. Hervás, urgido por la caridad apostólica y el amor a la Iglesia, soportando múltiples contradicciones e incomprendiones —pues indudablemente fue un pionero en la promoción del laicado— y aceptado con profunda y humilde fe su última enfermedad, larga, progresiva e inexorable, verdadero camino de cruz.

P. Debussy, *osb*

BOUREAU, René: *L'Oratoire en France*. Paris, Éd. du Cerf, 1991. 184 pp. (Petits Cerf-Histoire). Fr. 85.-

El Oratorio de Francia surgió a principios del s. XVII, inspirado en el Oratorio romano de San Felipe Neri (1515-1595), fundado por el cardenal Pierre de Bérulle (1575-1629). Este, teólogo y espiritual profundo, influyó en la sociedad de su tiempo, actuando en política, pero sobre todo con su doctrina espiritual y su obra, el Oratorio. La originalidad estructural querida por San Felipe, una sociedad sacerdotal, de vida común pero con vínculos muy libres entre los miembros, se adaptó a la tarea de reforma espiritual y del clero, que se propuso Bérulle, alcanzando una irradiación que se prolongó hasta la Revolución. Restaurado en 1852 por A. Gratry, el célebre filósofo, el Oratorio es desde entonces una de las fuerzas más activas de la vida eclesial y cultural francesa. Sin pretensiones eruditas, la obra ofrece el recorrido histórico de la institución, describe su espiritualidad y sus aportes culturales y sociales, concluyendo con una antología de textos de célebres oratorianos: Un error de imprenta: pp. 15 y 20, corregir 1675 por 1575.

V. Niles

ALBERIGO, Giuseppe: *Christian Unity. The Council of Ferrara-Florence, 1438/39-1989*. Edited by ... Leuven, University Press-Peters, 1991. xii, 680 pp. (Bibl. Ephemeridum Theologicarum Lovaniensium, 97).

Con motivo del 550° aniversario del Concilio de Ferrara-Florenia, se reunió un Simposio Internacional en 1989, y el volumen que presentamos reúne las actas del mismo. Los aportes hechos por distinguidos especialistas se agrupan en tres partes: El concilio como camino privilegiado hacia la Unidad; La ambigüedad en la confrontación teológica en Ferrara-Florenia; Recepción, fracaso y comprensión del Concilio; que se esfuerzan por evaluar el Concilio, sus causas y consecuencias, en un contexto ecuménico. Los bizantinos sentían la necesidad de sellar un acuerdo con Occidente para obtener ayuda contra el Turco, así como la división interna de los latinos llevaba al Papa a buscar un éxito que afianzase su posición frente a los conciliaristas de Basilea; ello determinó en forma negativa un esfuerzo notable y no desprovisto de aspectos positivos, que, lamentablemente, no volvería a repetirse. Además, el extrañamiento entre ambas partes de la Cristiandad hacía casi imposible comprenderse en temas como el Primado papal, el Filioque, la escatología y los sacramentos, por lo que el acuerdo alcanzado lo fue sobre la base de compromisos y ambigüedades. El conjunto de estudios, muy valioso y referido, como mencionábamos, al ámbito ecuménico, de tanto interés para nuestros contemporáneos, deja fuera de su campo el modelo de formulación de la teología occidental, que pervivió casi hasta nuestros días.

M. de Elizalde, osb

FRABOSCHI, Azucena A.: *Crónica de la Universidad de París y de una huelga y sus motivos (1200-1231)*. Buenos Aires, UCA. Inst. de Estudios Grecolatinos, 1991. 144 pp.

Escrito a manera de crónica, su eje es el *Chartularium Universitatis Parisiensis*, de Denifle-Chantelain. Está dividido en tres partes: la primera describe París y su universidad, con su organización, su división en cuatro facultades y el pensamiento del siglo XIII; la segunda describe los métodos de estudio: *lectio*, *disputatio* y *predicatio*; la retórica de la predicación y los sermones universitarios; la tercera parte comprende cinco sermones universitarios en texto latino con su traducción: Guillermo de Auvergne, Felipe el Canciller, Guiardo de Laon, Juan de San Egidio y un religioso franciscano cuyo nombre es desconocido.

M. E. Banegas, *osb*

MARÍN Luis *osa*: *Agustinos: novedad y permanencia. Historia y espiritualidad de los orígenes*. Madrid, Religión y Cultura, 1990. 174 pp. (Religión y Cultura. Columela, 12. 28001 Madrid, España)

Nacida en 1244, por la unión de los eremitas de Tuscia bajo Regla y prior común, la Orden de San Agustín se ha considerado a sí misma, desde los inicios, heredera del Obispo de Hipona, aunque no ha existido continuidad directa entre el monacato fundado por San Agustín y los grupos que formaron la Orden. La doctrina agustiniana y lo propio del movimiento mendicante, conformaron su espiritualidad que, según el A. se apoya sobre cuatro pilares: comunidad, interioridad, pobreza y eclesialidad. Todo esto se desarrolla con precisa claridad, basado en abundante bibliografía, dentro de los contextos históricos pertinentes. La impresión es buena, aunque lamentamos las faltas de ortografía, por ejemplo en las pp. 135 y 139.

A. L. Lüdy, *osb*

DESSAIN, Charles Stephen: *Vida y pensamiento del Cardenal Newman*. Madrid, Ed. Paulinas, 1990. 238 pp. (Testigos, 12). (Ed. Paulinas. Protasio Gómez, 11-15. 28027 Madrid, España)

No se trata de una biografía más; aquí hay una vida. Gracias a las numerosas y extensas citas, de la trama de los datos históricos emerge la figura de un gran hombre, un gran cristiano que buscó apasionadamente la verdad... hasta que la encontró. Un hombre que amó y sufrió mucho, que amó y sirvió a la Iglesia en una época en que ésta no resultaba particularmente atractiva, un profeta no reconocido por la mayoría de sus contemporáneos. Amado, venerado por sus amigos, su muerte fue llorada por católicos y anglicanos. Desde su infancia escuchó, y luego leyó asiduamente, la Palabra de Dios. Cuando comprendió que era necesaria la tradición eclesial para interpretarla, se internó en el mundo de los Padres, quienes desempeñaron un papel decisivo en el proceso de su conversión. El A. expone su pensamiento en base a citas densas, sabrosas, que despertan el deseo de leer más. Esperamos que este excelente libro contribuya a que el Cardenal Newman y sus escritos sean mejor conocidos. Él murió a fines del s.

XIX, pero su palabra ardiente no ha muerto. "Profeta del Concilio Vaticano II", tiene mucho que decir al hombre posconciliar.

B. Bianchi Di Carcano, osb

## LIBROS RECIBIDOS

ALVAREZ GÓMEZ, Jesús cmf: *Historia de la Iglesia en Hispanoamérica. Apéndice del Manual de Historia de la Iglesia*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1982. 52 pp. (Manuales, 2).

ASSFALG, Julius - KRÜGER, Paul: *Petit Dictionnaire de l'Orient chrétien*. Turnhout, Brepols, 1991, xxxiv, 588 pp., ill., mapas (Petits Dictionnaires Bleus). FrB. 1850.-

BELTRAME QUATTROCCHI, Paolino ocs: *Monaci nella tormenta. La Passio dei monaci trappisti di Yan-Kia-Ping e di Liesse, testimoni della fede nella Cina di Mao-Tze Tung, a cura di ... B-1960 Brecht. Abdij Nazareth-F-21700. St.-Nicolas-les-Cîteaux. Abbaye de Cîteaux. Commentarii Cistercienses, 1991. 394 pp., ill. (Textes et documents, 3).*

BIANCUCCI, Duilio sdb: *Evangelización y cultura. Perspectivas sociológicas y pastorales*. Buenos Aires, Centro Salesiano de Estudios San Juan Bosco, 1991. 192 pp. (Estudios Proyecto, 4).

BRANDT, Armin M.: *Martin Behaim (1459-1507). Seefahrer. Entdecker. Kosmograph*. Regensburg, Verlag F. Pustet, 1989. 282 pp.,- ill.

GALABRETTA, Leonardo - SINATORA, Gregorio (ed.): *Il Card. Guglielmo Sirleto (1514-1585). Atti del Convegno di studio nel IV Centenario della morte...* Catanzaro-Squillace, Ist. di Scienze religiose, 1989. 406 pp., ill.

CARRILLO, Mariano: *...Y los laicos también evangelizaron América Latina ...* Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1991. 54 pp.

CLERICI, Agostino: *Ama e fa quello che vuoi. Carità e verità nella predicazione di Sant'Agostino*. Palermo, Ed. Augustinus, 1991. 210 pp. (Quaerere Deum, 8). Lit. 21000.

Coletânea. I. *Homenagem a D. Estevaõ Bettencourt osb*. Obra organizada por D. Emanuel de Almeida osb e D. Matias de Medeiros osb. Rio de Janeiro, Ed. Lumen Christi, 1990. viii, 316 pp., 1 retr.

Coletânea. II. *400 anos Mosteiro de Saõ Bento, Rio de Janeiro. Homenagem*. Obra organizada por D. Emanuel de Almeida osb. Rio de Janeiro, Ed. Lumen Christi, 1991. xii, 342 pp.

Comunidad de Sant'Egidio. *El Evangelio en los suburbios*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1991. 254 pp.

COYLE, J. Kevin (y otros): *De moribus Ecclesiae Catholicae et de moribus manichaeorum. De quantitate animae, di Agostino d'Ippona*. Comento di ... Palermo, Ed. Augustinus, 1991. 216 pp. (Lectio Augustini, 7). Lit 30000.

- CHEVALLIER, Max-Alain: *Souffle de Dieu. Le Saint Esprit dans le Nouveau Testament*. Paris; Beauchesne, 1978-1990. Vols. I-II (Le point théologique, 26. 54).
- DI SILVESTRI, María del Rosario rbp: *Equilibrio psíquico y madurez personal para la vida religiosa femenina*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1991. 208 pp.
- ECHEVARRIA, Francisco: *El camino, el pozo y la fatiga. Claves bíblicas para una nueva evangelización*. Madrid, Ed. Paulinas, 1991. 136 pp. (Bibl. de bolsillò, 11).
- Encíclicas sociales. El destino universal de los bienes*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1991. 208 pp.
- Evangelo de S. Tomé*. Tradução Luis Figueiredo Tomé. 2.ed. Lisboa, Yeterial Ed., 1991. 74 pp.
- FILASTRIO de BRESCIA, S.: *Delle varie eresie*. GAUDENCIO de BRESCIA, S.: *Trattati*. Introduzione, traduzione, note e indici di G. Bänderle, Milano-Roma, Bibl. Ambrosiana-Città Nuova Ed., 1991. 530 pp. (Scrittori dell'area santambrosiana, 2). Lit. 68000.
- INIGUEZ, José Antonio: *El altar cristiano. II. De Carlomagno al siglo XIII*. Pamplona, EUNSA, 1991. 556 pp. (Historia de la Iglesia, 9). Pts. 6275.-
- JOSSUA, Jean-Pierre - SED, Nicolas-Jean (ed.): *Interpréter... Mélanges offerts à Claude Geffré*. Études réunies par ... Paris, Éd. du Cerf, 1992. 328 pp. Fr. 180.-
- JULIANA de NORWICH: *Le livre des Révélations*. Présentation et traduction par R. Maisonneuve. Paris, Éd. du Cerf, 1992. 304 pp. (Sagesses chrétiennes). Fr. 125.-
- LACOMBE, Olivier: *Jacques Maritain. La générosité de l'intelligence*. Paris, P. Téqui, 1991. 168 pp. (Croire et-savoir, 16). Fr. 99.-
- LAMA CERECEDA, Enrique de la: *J. A. Llorente, un ideal de burguesía. Su vida y su obra hasta el exilio en Francia (1756-1813)*. Pamplona, EUNSA, 1991. 340 pp. (Historia de la Iglesia, 19). Pts. 5280.-
- LEGASSE, Simon: *Stéphanos. Histoire et discours d'Étienne dans les Actes des Apôtres*. Paris, Éd. du Cerf, 1992. 262 pp. (Lectio divina, 147). Fr. 130.-
- LEHNER, Albert - BERSCHIN, Walter (ed.): *Lateinische Kultur im VIII. Jahrhundert*. Traube-Gedenkschrift ... St. Ottilien, EOS-Verlag, 1989. 252 pp., ill. DM 88.-
- LEMAIRE, Agnès: *Saint Bernard et le mystère du Christ dans le cadre de l'année liturgique*. Sainte-Foy (Québec), Éd. Anne Sigier, 1991. 162 pp. (Pain de Cîteaux, série 3, n° 4).
- LEYEN, Eugenie von der: *Meine Gespräche mit armen Seelen ...* Stein-am-Rhein, Christiana Verlag, 1991. 5. ed. 190 pp., ill. DM 15.-
- LIMOURIS, Gennadios (ed.): *Icons: Windows on Eternity. Theology and Spirituality in Colour*. Geneva, WCC Publications, 1990. x, 228 pp., ill. (Faith and Order Paper, 147). FrS. 27.50
- Mater fidei et fidelium. Collected Essays to honor Théodore Koehler on his 80th Birthday*. Dayton-(Ohio), University of Dayton, 1985-1991. 818 pp., retr. (Marian Library Studies, N. S., 17-23).
- En medio del mundo. Un llamado a la santidad. El Directorio espiritual de San Francisco de Sales*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1992. 136 pp.

- Les Méditations selon St. Augustin.* Introduction et traduction par J.-Cl. Giraud. Paris, Migne (Diff. Brepols), 1991. 184 pp. (Les Pères dans la foi, 43). Fr. 90.-
- MORAL, Tomás osb: *Mil años en tu presencia ... Évocación de San Virila.* Monasterio de Leyre (Navarra), 1991. 134 pp., ill.
- OCARIZ, F. - MATEO SECO, L. F. - RUESTRA, J. A.: *El misterio de Jesucristo (Lecciones de cristología y soteriología).* Pamplona, EUNSA, 1991. 460 pp. (Manuales de Teología, 19). Pts. 2100.-
- PAOLI, Ugo (ed.): *Alle fonti della spiritualità silvestrina. II. Vita di S. Silvestro. B. Giovanni del Bastone, B. Ugo, S. Bonfilio.* Testo latino e versione italiana. Fabriano, Monastero S. Silvestro Abate, 1991. viii, 340 pp. (Bibl. Montisfani, 10).
- PASINI, Cesare: *Le fonti greche su Sant'Ambrogio.* Milano-Roma, Bibl. Ambrosiana-Città Nuova Ed., 1990. 466 pp. (Opere di Sant'Ambrogio. Sussidi, 24. 1). Lit. 60000.-
- PROUVOST, Géry: *Catholicité de l'intelligence métaphysique. La philosophie dans la foi selon Jacques Maritain.* Paris, P. Téqui, 1991. 232 pp. (Croire et savoir, 15). Fr. 140.-
- RÄLL, Hans - RALL, Marga: *Die Wittelsbacher in Lebensbildern.* Graz-Wien-Köln-Regensburg, Verlag Styria-Verlag F. Pustet, 1986. 432 pp., ill.
- RANCE, Didier: *Catholiques d'Ukraine. Des catacombes ... à la lumière.* Mareil-Marly, Aide à l'Église en détresse, 1991, 352 pp., ill.
- REDONDO, Gonzalo: *Historia de la Iglesia. III. La Iglesia en la Edad contemporánea.* 2. ed. Madrid, Ed. Palabra, 1989. xx, 298 pp., mapa.
- RIBES, Pedro: *Parábolas y fábulas para el hombre moderno. 30 textos para animadores de grupos o simplemente para ocio de lectores enamorados de los "vuelos de fantasía".* Madrid, Ed. Paulinas, 1991. 184 pp. (Pastoralia, 1).
- RODRÍGUEZ AMENABAR, Saúl M. - MEJÍA, Raúl H.: *Fe, oración y psicología.* Buenos Aires, Ed. Claretianas, 1991. 320 pp.
- RUPPRECHT, Bernhard: *Die Brüder Assam. Sinn und Sinnlichkeit im bayerischen Barock. Fotografische Aufnahmen: Wolf-Christian von der Mülbe.* Regensburg, Verlag F. Pustet, 1987. 3. ed. 256 pp., ill.
- SANCHEZ BELLA, Ismael: *Iglesia y Estado en la América española.* Pamplona, EUNSA, 1991. 2.ed. 336 pp. (Historia de la Iglesia, 16). Pts. 3900.-
- SANCHEZ MARQUEZ, Manuel: *La evangelización de América. Retrospección crítica.* Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1992. 222 pp.
- SAN MARTIN, Carlos M.: *Monseñor Hervás, "el Obispo de los Cursillos".* Estella, Ed. Verbo Divino, 1989. 336 pp.
- SOBRINO, José Antonio de sj: *Antonio Amundarain. Desafío y esperanza.* Madrid, Bibl. de autores cristianos, 1990. 372 pp.
- SOLA, Fernando op: *Vivo la palabra ...* Buenos Aires, Ed. Claretiana-CAR-CONFER, 1991. 96 pp.

- SOSA, Rosa Esther adm: *Sugerencias de guiones y Oración de los fieles para la celebración del misterio pascual de Jesús. Ciclo C.* Buenos Aires. Ed. Claretiana, 1991. 168 pp.
- TRIVIÑO, María Victoria: *Clara de Asís ante el espejo. Historia y espiritualidad.* Madrid, Ed. Paulinas, 1991. 560 pp. (Clásicos cristianos, 6).
- VAUTHIER, Jacques: *Abdus Salam, un physicien. Prix Nobel de Physique 1979. Entretien avec ...* Paris, Beauchesne, 1990. viii, 126 pp., ill. (Scientifiques et croyants, 3). Fr. 78.-
- VAZQUEZ FERNANDEZ, Luis o de m (ed.): *Presencia de la Merced en América. Actas del I Congreso Internacional.* Madrid, 30 de abril-2 de mayo 1991 ... Edición dirigida por ... Madrid, Revista Estudios, 1991. Vols. I-II, ill.